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(E) ENTREVISTA. PEDRO PIZARRO, biólogo pesquero y académico Unap: 

“El cambio climático está 
transformando nuestro océano” 
experto en manejo y administración de Recursos Pesqueros 

Bentónicos, analizó cómo el cambio climático está alterando 

profundamente los ecosistemas marinos, afectando la 

idad, la pesca artesanal y, en última instancia, la vida 

de las comunidades que dependen del océano. 

  

biodi 

    

Cómo afecta el cambio climático al ecosistema marino y qué im- 

€ pactotieneeso en nuestras vidas? 

-Tieneun impacto profundo en la biodiversidad y el funcionamiento 
delosecosistemas marinos. Afectanosoloa las especies que habitan 
el océano, sino también alas comunidades humanas que dependen 
deél. Este fenómenose puede analizar desde distintos ángulos: elau- 
mento dela temperatura del agua, la acidificación, el deshielo, y los 
cambios enlas contientes oceánicas. Todos estos factores alteranel 
equilibrio del ecosistema marino. Además, el océano cumple un rol 
claveenlaregulacióndel ciimaanivel global, por loquelos efectosdel 
cambioclimático enel mar terminan afectándonosa todos. 

masiglos, no décadas. Elocéano ha cumplidounrolclavealabsorber 
02, lo que haevitado que el calentamiento global sea aún peor. Pe- 
roestacapacidadtiene unlímite, y el exceso de C02 está acidificando 
elocéano, alterando su pHy aumentandosu temperatura. 

Estos cambios impactan directamente en el ecosistema marino. 
Algunas especies pueden migrar para adaptarse a nuevas condicio- 
nes térmicas, pero otras no pueden desplazarse y enfrentan mayor 
mortalidad. Eventos como El Niño muestran cómo lasespecies inten- 
tanadaptarse aumentos bruscos de temperatura, pero elcambio cl 

  

antiguos y en los mercados. Antes, solíamos encontrar una gran va- 
riedad de peces, moluscos y mariscos, pero esa diversidad ha dismi- 
nuidomucho. Estosedebe principalmente ados factores:lasobreex- 
plotación delosrecursos y el desplazamiento de algunas especies ha- 
cia zonas más profundas, donde son menos accesibles, lo que tam- 
bién elevasus precios. 

Porejemplo, en losaños80 y 90, el recurso pelágico predominan- 
teen lazonaera lasardina española; luego hubo un cambio y ahora 
la anchoveta es la especie más común. Además, aunque muchas ve- 
¡ces pensamos que elaumento de temperatura siempre esperjudicial, 
en realidad algunas especies, comoel pulpo, el stióno el locote, se 
adaptan bien y se reproducen más, mientras queotras suften. 

-¿Quémedidas se pueden tomar hoy para regular el cambio en los eco- 
sistemas marinos y asegurar sucontinuidad? 
-El cambio climático traerá transformaciones inevitables, como la 
subida del nivel del mar, que afectará las especies que habitan en. 
lazona intermareal y generará erosión costera. En Chile, el Estado 
ha avanzado en investigación y monitoreo para documentar estos 
impactos, ya que muchas veces losefectos enel marnoson visibles 
directamente,a diferencia de fenómenos atmosféricos que sísenti- 
mos. Este seguimiento es clave para entender el impacto, adaptar- 
nos y reducir la vulnerabilidad, porque frenar el cambio climático 
en sí es casi imposible sin reducir las emisiones de CO2a casi cero, 

locual es muy difícil. 

  mático es mucho mássostenido y complejo. Además, el 
to delocéanoalteralas corrientes marinas, lo que afectala disponibi- 
lidad de nutrientes, esenciales para la base dela cadenatrófica. 

  «¿os 
reemplazan por otros nuevos? 

-Laadaptación al cambio climático esuun proceso muy lento, queto- 

bajoelmar is los -¿Quécambiosentarecolecció a 
parando con hace 40 años? 

-Creo que ese cambio se nota especialmente en los pescadores más 

hoy,com- 

laactividad de la pesca: losúltimosaíñ 
VomebasoenloquediceolicialmenteelServicio Nacional de Pesca, 
porque es fundamental trabajar con datos objetivos y científicos, no 
con percepciones personales. Según sus estadísticas, sí hay una dis- 
minución enlos desembarques tanto de peces costeros como de re- 
cursos bentónicos. Estose puedeconstatar tambiénenlascaletas,co- 
mo en Pisagua oen las de másal sur de Iquique. 9 

  

  

0 Cómo 'ha impulsado Corfo la sostenibilidad a nivel regional, es- 
  enzonas como yPica, a: fondos y 
talleres? 

-Desde que asumienjulio de2022,1nosenfocamos en gestionarrecur- 
sosadicionales para laregión. Enseptiembre ya habíamos ingresado 
unproyectoal Gobierno Regional, buscando complementarel presu- 
puesto sectorial, que suele ser limitado. En 2024 logramos el presu- 
puesto regional másalto de Corfo anivel nacional y constituimos los 
Comités de Desarrollo Productivo, clave para definir políticas regio- 
nales Cerramos ese año con una cifra histórica de concursos y con- 
vocatorias, y en este 2025 ya vemos alos usuarios rindiendo sus pro- 
yectos y preparándose paranuevas oportunidadesenemprendimien- 
toeinnovación. 

- ¿Qué porcentaje delos emprendimientos que hoy apoyan desde Corfo 
correspondea iniciativassostenibles? 
-Estaregióntiene un fuerte potencial en energías renovables yecono- 
mía circular. En abril de 2024 constituimos el Comité de Desarrollo 
Productivo de Tarapacá, con 14 integrantes y presidido porel gober- 
nadorregional. Este comité decide cómo seinvierten losrecursos, ali 
neándose con la estrategia regional y los ejes de Corfo, como la sus- 
tentabilidad, el desarrollo territorial yla innovación. 

Antes,las convocatorias venían desde el nivel central, muchas ve- 
cessinconsiderarla realidadlocal. Hoy, gracias alcomité, diseñamos 

(E) ENTREVISTA. CATALINA CORTÉS, directora regional de la Corfo Tarapacá: 

“Corfo es el único servicio público 
que ha avanzado en descentralización” 
En el primer capítulo de Tarapacá Región Sostenible, la autoridad destacó que 

  

su institución es pionera en de entralización, con comités en todo el país que 
permiten adaptar fondos e iniciativas a las necesidades regionales. 

instr más pertinentes, dondelast desunejecla- 
ve y está incorporada en las bases y evaluaciones de cada proyecto. 
Así, impulsamos negocios con una mirada sostenible einnovadora, 
acordealos desafios actuales. 

  

¿Cómo promueven la sostenibilidad! darlos al desarro- 
Nlarsus proyectos? 
-Nuestra institución se caracteriza por dos cosas: por un lado, tene- 
mos mucha información disponible y accesible en nuestra web, in- 
cluyendo cursos en línea e instrumentos de apoyo; y por otro, una 
brecha que reconocemos: usamos un lenguaje técnico, muy “cor- 
feano”, que a veces dificulta la comprensión para los usuarios. Pe- 
ro más que verlo como algo negativo, lo tomamos como unaopor- 
tunidad para acercarlos a este lenguaje y prepararlos para las exi- 
gencias del mercado. 

Por eso, hemos trabajado en hacer bajadas más claras y directas, 
con capacitaciones y un sello de atención personalizada. Desde que 
asumí, instaló la dea de una Corfo de puertas abiertas, y hasido real: 
atendemos a todas las personas que llegan, escuchamos susideas y 
losorientamos según sus necesidades específicas. 

  

-¿Cómo ñ 
cuado yfacilitar la postulación? 
-Tenemos másde SO instrumentos disponibles, pero enlugar deabru- 

    

maral usuario, preferimos guiarlos: escuchamos su proyecto y lein- 
dicamos qué instrumento lesirve, cómo postular y lo ayudamos ain- 
terpretarlas bases, que sibien cambian poco año año, siempre de- 
benleerse conatención. 

Además, contamos con un equipo que orienta —diferente al que 
evalía-y trabajamos juntoa agentes operadores certificados queapo- 
yanlaformulación de proyectos. Eninnovación, incluso pueden pos- 
tular directamentesitienen las capacidadeso trabajan con un asesor 
externo. Así, hemos podido reducir brechas, llegara más usuarios y 
avanzar hacia una Corfo más descentralizada y cercana. 

¿Cómo hasido la inclusión y postulacióna los fondos de Corfo enlaszo- 
nasinterioresdelaregión? 
-Corfoeselúnico servicio público que ha avanzado en descentra- 
lización con comités entodo el país, incluido Tamarugal. Aunque 
más del 90% delas empresas están en las ciudades grandes como. 
Iquique, hemos asignado cupos especiales para las comunas del 
interior y trabajado con municipios para incluirlas, lo que hasido 
un gran desafio pero muy importante para mí, pues soy del Ta- 
marugal. Además, damos puntajes extra en evaluaciones a pro- 
yectos del interior y lanzamos concursos específicos, como para 
soluciones sanitarias. Sabemos que la concentración sigue, pero 
hacemos un esfuerzo real para apoyar a todo el territorio y avan- 
zar en equidad regional. 6 
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